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北京时间11月21日零时，2022卡塔
尔世界杯揭幕战将正式打响！

伴随着迷人夜色中扑面而来的海湾
风情，那些往昔陪伴球迷们走过青春时
光的画面，再度清晰地呈现在记忆的碎
片中。回望时光走廊那些斑驳的镜头，
让你我共同去感受美轮美奂的绿茵之
舞。

本届世界杯将是35岁的梅西和37岁
的 C 罗共同参加的第五次世界杯，也极
有可能是“绝代双骄”最后的黄昏之战。
叹千古江山，英雄无觅，孙仲谋处；铁马
金戈，风流总被雨打风吹去。

遥想20年前，中国足球第一次、也是
迄今唯一一次站在了世界杯的舞台上。
那件胸前镶绣着五星红旗的红白战袍，
是多少球迷人生中的第一件球衣收藏。

对这一代球迷来说，2002 年注定是
值得永远铭记的一年。那年的国足队伍
中，范志毅、李玮峰、李铁、孙继海、马明
宇、杨晨、邵佳一、张恩华……一个个星
光熠熠的名字，在那时的我们看来，便是
中国足球英雄的象征。2002 韩日世界
杯，更成了许多80后、90后中国球迷的足
球启蒙。

当年那批队员所达到的职业高度，
至今依然是后来者难以企及的。反观当
下的这支中国队，原先在五大联赛赛场
上硕果仅存的效力于西甲西班牙人队的
武磊，今年又尴尬地再次回归中超联赛，
我们的世界杯之梦越来越遥不可及！

这 20 年间，我们一次又一次和世界
杯决赛圈擦肩而过，不甘和落寞写在每
一个中国球迷的脸上。20 年来，中国男
足一直在泥潭里沉沦，无数的痴心球迷
哀其不幸，怒其不争。这蹉跎的20年，成
为中国足球之殇。

这些年，我们在男足的投入不可谓
不多，无论从主教练、球员薪资，还是训
练场地、住宿条件，乃至更多的其他辅助
条件，应该说达到了相当高的水平，那为
什么能力和水平就是上不去呢？或许可
以谈很多原因，有历史原因，有体制机制
的问题，有足球氛围的问题，有教练的问

题，有硬实力不足的原因，林林总总，不
一而足。在此，笔者试着总结一下:

其一，足球体制不适应科学足球发
展的需要。中国足球体制改革力度有，
但改革的成效差，这又是为什么？这是
没有按照科学的足球规律办事，所产生
的必然结果。足球的市场化运作运营模
式与先进国家相比较，还是比较陈旧落
后的。例如，我们还是几十年前的国家
队大集训模式，人家先进足球国家队都
是以赛代训模式，利用高强度的世界A级
大赛去组织训练，真正做到以赛代训，以
赛促训，很显然效果是不一样的。去年
我们十二强赛的大集训模式训练效果好
吗？效果肯定是不好的。还有，我们的
留洋机制这些年几乎处于停滞状态，这
些年除了一个武磊留洋西班牙外，中国
足球还有多少球员真正走出去？为什么
没人走出去？如果不把能力强的球员派
出去，到世界五大联赛去锻炼，总是窝在
国内的中超联赛，水平肯定永远上不
去。“走出去，请进来”是所有足球强国的
通行做法，一旦轮到我们来做，立即变形
走样，效果反而适得其反。这里面水太
深，又太浑，一旦深挖深究深查，一定挖
出惊天动地的震荡来，所以谁也不敢真
正动这颗“雷”，想想为什么这么多年，年
年抓，年年改，年年换，却年年败？真可
谓是积重难返。

其二，青训体系不健全。青训体系
严重不健全，梯队成长断层现象严重，不
能实现国字号各级队伍的新老交替有效
循环；导致国家队总是无人可选，无人可
用，形成人才输送的断层，反复循环，恶
性循环。

其三，球员综合实力不行。技术、意
识、体能、跑位、进攻、防守没有太多“出
众的”，多的只有“出局的”，中国足球水
平与能力不行，怎么去和列强比拼？怎
么冲出亚洲，走向世界？不要说与世界
足球劲旅相比，就是与日韩足球相比，我
们也是被远远地甩下了几个山头。

其四，球员拼搏精神严重退化，责任
担当欠缺，进取意识不够，为国争光意识

淡薄。本来就是技不如人，加之拼得不
够，哪里来好的战绩？

世预赛上，由于中国男足没有拼劲，
没有进取精神，直接气走世界一流“银
狐”里皮老头子。球迷在一次次失望中
重生，又在周而复始的重生中而绝望。

对于积重难返的中国男足而言，2026
年世界杯的扩军或许是一个自我救赎的
机会，届时世界杯决赛圈参赛球队数量
将扩充至48支，亚洲将有8.5个名额。

不过，对于国足来说，世界杯的目前
扩军仍然是把“双刃剑”。好多人都寄希
望于下届亚洲有8.5个名额，但有一个前
提，就是我们排名要在第八以上。而很
有可能到时候排名第九。下一届预选赛
还不知道怎么踢，有可能12强赛扩充为
16强赛，16强争8.5个名额，那半个和其
他大洲的球队比肯定是争不到的，就是
16个队争8个名额。前提是必须进入16
强，在这之前我们不是每次都进12强赛
的，其实最近两届进来都是很悬的。如
果此前还能借助于归化球员赢得更多的
希望的话，那么，在归化球员有可能就此
淡出后，国足想在短时间内缩小与亚洲
强队的差距，真的很难。下一届如果我
们没有归划，这批球员下去之后，新生代
的技术水平相差甚远，那就有可能进不
了16强。

一位从事青训的基层足球教练表示
“国内青训的现状是非常薄弱的，现在包
括 1999、2001、2003、2005 年龄段青训机
构的数量不多，质量也不高，所以在亚洲
很难有竞争力。至少要到 2008、2009 年
之后的这一批。这一方面我是直接接触
过的，只有青训体系取得了成果，成年队
的成绩才会慢慢提升。”

山海自有归期，彼岸终将抵达。进
入世界杯是中国球迷矢志不渝的梦想，
就算是再微茫的星光，我们也期待终有
一天成为银河熠熠。当我们纠结于期望
中的未来何时到来之时，真心期待我们
的足球圈人士能够潜下心来，老老实实
搞好青训，打造好自己的联赛，久久为
功，迎来中国足球的曙光。

□任墨藻
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卡塔尔世界杯即将打响

中国足球20年梦难圆


